
 
 

ACTA SESION DEL CONCEJO MUNICIPAL 
 

 
 

              En Temuco, a 14 de Diciembre de 2010, siendo las 15:30 
hrs. se da inicio a la sesión Ordinaria del Concejo Municipal, presidida por 
el Alcalde Sr. MIGUEL BECKER ALVEAR, con la presencia del Secretario 
Municipal, don JUAN ARANEDA NAVARRO, en su calidad de Ministro de 
Fe en las actuaciones municipales.  
 
ASISTENCIA       AUSENTES 
SR. EDUARDO ABDALA A.   SR. SERGIO ZUÑIGA V. 
SR. JUAN ACEITON V.                                  
SR. PEDRO DURAN S. 
SR. JAIME SALINAS M. 
SRA. GENOVEVA SEPULVEDA V. 
SRTA. ROMINA TUMA Z. 
SR. HUGO VIDAL M.  
 
T A B L A  
1.- ACTA ANTERIOR 
2.- CORRESPONDENCIA 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
5.- MATERIAS NUEVAS      

- INFORME DE COMISIONES 
- APROBACION PRESUPUESTO 2010 

6.- AUDIENCIA   PUBLICA “CONSEJO LOCAL DE DEPORTES - 
    COLODEP” 
7.- VARIOS 
 
1.- ACTA ANTERIOR 
   Se aprueba Acta de Sesión Ordinaria de fecha 07 de 
Diciembre de 2010, sin observaciones. 
 
2.- CORRESPONDENCIA 
   No hay 
 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
            No hay 
 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
   No hay 
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5.- MATERIAS NUEVAS 
- INFORME DE COMISIONES 
 
ACTA ANALISIS ANTEPROYECTO PRESUPUESTO MUNICIPAL 2011 
         De acuerdo a lo establecido en el Art. 82, letra a) de la 
Ley 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, el Sr. Alcalde 
hizo entrega en la sesión del Concejo Municipal de fecha 01 de Octubre de 
2010, el documento Orientaciones Globales 2011, el Plan de Desarrollo 
Comunal 2006 – 2011 y el Presupuesto Municipal correspondiente al año 
2011, para dar inicio a su estudio y pronunciamiento. 
 
     También en esa oportunidad se hizo entrega al Concejo 
de la Propuesta del Plan Anual de Desarrollo Educativo Municipal 2011, de 
conformidad con lo establecido en los artículos 4°,5° y 6° de la Ley N° 
19.410. 
           Posteriormente el Concejo Municipal acordó realizar el 
estudio de estos instrumentos de Planificación los días 15,16 y 17 de 
Noviembre 2010, en dependencias del  Estadio Municipal, sin perjuicio de 
reuniones sobre temas relacionados que pudieran efectuarse para 
complementar la información. 
          Es así como previamente, el día Viernes 12 de 
Noviembre se efectuó el análisis, del Plan Anual de Desarrollo Educativo 
Municipal, cuya Acta conteniendo el referido Plan con las indicaciones y 
observaciones fue aprobado en Sesión Extraordinaria efectuada el lunes 
15 de Noviembre de 2010. 
 
I.- AREA MUNICIPAL 
          El día lunes 15 de Noviembre 2010, se dio inicio a la serie 
de reuniones de análisis del Presupuesto a contar de las 08:45 hrs. 
participan en las diferentes exposiciones los 8 Concejales, además del 
equipo técnico del Municipio integrado por el Administrador Municipal, don 
Sergio Núñez, el Director de Administración y Finanzas don Rolando 
Saavedra, el Director de Control don Octavio Concha, el Asesor de 
Presupuesto don Patricio Márquez y el Jefe de Contabilidad don Osvaldo 
Jara. Además concurrieron funcionarios a las exposiciones de las áreas y 
Presupuesto que se indican  en cada caso. 
                 Hizo   la   exposición  del  Presupuesto  Municipal, el   
Director de Administración y Finanzas don Rolando Saavedra. 
 
a) PRESUPUESTO DE INGRESOS  
          El Presupuesto Municipal de Ingresos para el año 2011 
es de M$ 22.761.595 (veintidós mil millones setecientos sesenta y un mil 
quinientos noventa y cinco mil pesos), registrando un 7,83% de aumento 
respecto del año anterior. 
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          El análisis contempla una explicación en detalle de cada 
cuenta, con información sobre el Presupuesto vigente, el ingreso efectivo, 
el valor  2010 y el valor 2011. 
 
         Las cuentas más relevantes del Presupuesto de Ingresos 
y sus montos  son: 
 
FONDO COMUN MUNICIPAL    M$ 6.307.000 
IMPUESTO TERRITORIAL            4.205.763 
PATENTES MUNICIPALES            3.140.713 
PERMISOS DE CIRCULACION           2.797.336 
CASINO DE JUEGOS                    1.260.000 
MULTAS Y SANCIONES               769.260 
DERECHOS DE ASEO               759.457 
DERECHOS DE CONSTRUCCION             707.823 
TRANSFERENCIA VEHICULOS              434.729 
 
          En el análisis de los Ingresos las principales 
observaciones fueron las siguientes :  
 
-   Implementar Programa de Fiscalización de Propaganda en Calles y 
    Veredas. 
-   Mejorar el perfil de Inspectores, destacando criterios, capacitación y 
    profesionalismo de este personal. 
-   Fiscalizar Quioscos o  Puestos, en antejardines. 
-   Que la Administración fije políticas de fiscalización a la Dirección 

correspondiente, para abordar por áreas esta labor o que cada   
Dirección tenga un equipo especial de fiscalización. 

 
b) PRESUPUESTO DE GASTOS 
         El Presupuesto de Gastos del área Municipal asciende a 
M$ 22.761.595 (veintidós mil millones, setecientos sesenta y un mil  
quinientos noventa y cinco mil pesos) 
 
   El detalle de cada cuenta contempla también el 
Presupuesto Vigente, su valor anterior  y el valor 2011. 
   Los principales gastos son los siguientes: 
 

- AREA GESTION  INTERNA    M$ 10.625.887 
- AREA SERVICIOS A LA COMUNIDAD          9.200.863 
- AREA ACTIVIDADES MUNICIPALES     351.170 
- AREA PROGRAMAS SOCIALES                   1.254.761 
- AREA PROGRAMAS RECREACIONALES              818.752 
- AREA PROGRAMAS CULTURALES             510.162 
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01.- AREA DE GESTION INTERNA 
          En  el  análisis  de   la Gestión Interna se revisa con 
especial atención el gasto en personal que se proyecta para el 2011, en 
los principales estamentos: 

 
- Personal de Planta  360   M$ 4.407.013 
- Contrata    115    843.494 
- Honorarios Suma Alzada   40    342.675 
- Código del Trabajo      49      63.703 

(piscina y psicotécnico)  
 

             Se     destaca    para   el    2011,  un   Programa   de    
capacitación para conductores, emergencias, computación, extintores 
emergencias en recintos deportivos, primeros auxilios, además de charlas 
de prevención de riesgos para personal de aseo y de terreno y charlas 
motivacionales. Se reitera considerar capacitación a Inspectores. 
 
II.- AREA DE EDUCACION 
          Considerando que el PADEM debe ser aprobado hasta el 
15 de Diciembre de cada año, se estimó necesario analizar en la mañana 
de este día el Presupuesto de Educación y aprobar en sesión 
Extraordinaria, convocada para las 15:00 hrs., el Plan de Desarrollo de 
Educación Municipal – PADEM 2011, cuya reunión de trabajo se efectuó el 
día Viernes 12 de Noviembre.  
 
           A esta parte de la reunión de trabajo concurre el Director 
de los Servicios Incorporados, don Henry Ferrada, el Director de 
Educación don Hugo Hernández y el funcionario don Jorge Ibáñez, quien 
hace la presentación del Presupuesto de Educación. 
 
          El presupuesto de Educación para el año 2011 asciende 
a la suma de 14.186.122 (catorce mil ciento ochenta y seis  millones, 
ciento veintidós mil pesos). 
 
          En los ingresos las partidas más relevantes son la 
Subvención por escolaridad por M$ 9.600.897, la transferencia municipal 
por M$ 856.234 y la recuperación de Licencias Médicas por M$ 700.000.- 
 
          Respecto de los Egresos, las partidas más importantes 
son el Gasto en Personal por M$ 12.458.535, Bienes Y Servicios de 
Consumo por M$ 1.401.766 y Consumos Básicos por M$ 585.817. 
 
        La presentación del Presupuesto de Educación no 
presenta observaciones 
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PADEM 2011 
           A las 15:15 hrs., se efectuó la Sesión Extraordinaria del 
Concejo Municipal, con la asistencia  de todos los Concejales 
aprobándose por unanimidad  el Acta de la Comisión Educación realizada 
el día Viernes 12 de Noviembre que contiene la propuesta del Plan Anual 
de Desarrollo Educativo Municipal 2011, con las indicaciones y 
observaciones que dio cuenta el referido documento, dándose por 
cumplida la exigencia sobre este instrumento de planificación establecido 
en los Artículos  4, 5 y 6 de la Ley n° 19.410. 
 
CONTINUACION ANALISIS PRESUPUESTO GASTOS (15,30 HRS.) 
           Concluida la Sesión Extraordinaria, para aprobar el 
PADEM, se retomó el análisis del Presupuesto de Gastos Municipales. 
 
          En Gestión Interna se destaca el Presupuesto de Gastos 
para mantener operativo los inmuebles propios o arrendados donde 
funcionan las distintas Unidades Municipales, de manera que llevan el 
control adecuado de las diferentes cuentas. 
            También en Gestión Interna se resalta el aumento del 
gasto en Relaciones Públicas y Protocolo referido al Servicio de impresión 
de 7 millones a 26 millones aproximadamente. Además se destaca una 
política de centralización del gasto en Servicios de Publicidad e impresión 
del Municipio en esta Unidad. 
           Sobre el tema la Concejala Srta. Tuma observa que la 
centralización de este gasto no permitirá a las diferentes unidades 
municipales tener la certeza de  cuánto presupuesto tendrán para 
publicidad e impresos. 
 
        Se observa también que relaciones públicas  pudiera 
gastar todo el recursos y los Programas Municipales quedarían sin 
Presupuesto. 
        Por ello, la Concejala Sra. Sepúlveda sugiere  que la 
Administración considere esta indicación y se solicita a cada Unidad 
Municipal, su Programa de Gasto en esta materia. 
 
02.- AREA SERVICIOS A LA COMUNIDAD 
          El Presupuesto para el 2011 de esta área alcanza a la 
suma de M$ 9.200.863. 
   Las principales  partidas son : 
 

- Alumbrado Público   M$ 2.390.013 
- Aseo Comunal           2.216.636 
- Ornato Comunal                     1.230.658 
- Transferencias a Serv. Incorporados        1.560.927 
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           La Comuna cuenta con un total de 23.500 luminarias. 
 

            El  Servicio de Recolección de basuras, corresponde a 
84.000  unidades del sector urbano  y el barrido de calles alcanza a 6.000 
km. Lineales. 
           El  Municipio mantiene  en forma directa 280.000 mts2. 
de  áreas verdes y1.173.086 mts.2 de áreas verdes licitadas a Empresas  
Externas.  
               En la cuenta semáforos y señales viales, se observa la 
incorporación de un semáforo en San Martín con Hoschtetter considerando 
que existe otro en O´Higgins con Hoschtetter, requiriéndose  fundamentar 
esa implementación. 
 
        Se plantea considerar una mayor cantidad de barreras, 
para advertir la presencia de hoyos. 
 
       La Concejala Sra. Genoveva Sepúlveda reitera también 
se evalúe mejorar la calidad de la ropa de trabajo del personal de Aseo Y 
Operaciones. 
 
   Se solicita también un Informe sobre el estado de los 
Grifos y la necesidad de considerar la compra  de un camión para la 
distribución de material árido en Vialidad Comunal. 
 
MARTES 16 DE NOVIEMBRE 
       Continuación del Análisis Área Servicios a la Comunidad, 
con la asistencia de  todos los Concejales. 
 
       En el análisis de las Transferencias a los Servicios  
Incorporados se destaca lo siguiente: 
 

- En Educación, se reduce el aporte de M$ 1.250.820 del año 2010 a 
M$ 856.000. 

- En Salud, se aumenta de M$ 301.547 a M$ 600.000 
- En Cementerio, no se consideran transferencias para el 2011. 
- La transferencia a Infancia se eleva levemente de M$ 102.512 a 

M$ 104.927.  
 

        En relación a los Jardines Infantiles, el Concejal Sr. Vidal 
plantea su preocupación por el financiamiento y trabas administrativas que 
pudieran a futuro significar una carga financiera similar al área de 
Educación, porque se percibe que las transferencias municipales se 
triplicaran si no se hace un estudio más acabado sobre la administración 
de esta área. 



 7 

 
          Respecto  de  las  subvenciones municipales el Concejal 
Sr. Aceitón sugiere un Fondo separado para las 11 Asociaciones de Fútbol 
para financiar especialmente movilización y premios.  
 
          El Concejal Sr. Vidal comparte esta sugerencia también 
un FONDEVE, especial para el Deporte y con una reglamentación clara 
sobre la materia. 
 
   El Administrador Municipal señala que se recogen las 
sugerencias y se hace una propuesta sobre el tema. 
 
   Finalmente respecto del área Servicios a la Comunidad, 
el Concejal Sr. Vidal estima que la política de la EGIS Municipal debe 
orientarse a proyectos en sectores urbanos y no en nuevos San Ramón o 
San Francisco, observando que la política habitacional apunta al ahorro de 
cada postulante y no a considerar a rezagados o sin ahorro como lo hacen 
las EGIS, lo que podría llevar a que estas desaparezcan como tendencia. 
 
03.-ÁREA ACTIVIDADES MUNICIPALES  
 Esta Área contempla las siguientes actividades: 

- Aniversario de Temuco     M$  108.900 
- Fiestas Patrias                        85.470 
- Fiestas de Fin de Año             118.300 
-  Otras Actividades                18.500 
- Otras Actividades                20.000 

 Total          351.170 
 
         En un primer análisis  se observa que  el monto de las 
Actividades Municipales es muy abultado. Además  el ítem otras 
actividades por M$ 20.000 no presenta un detalle o mayor explicación. 
 
   Además se estima innecesario el Show de Fiestas 
Patrias. También que el Show Infantil del Aniversario no se haga en un 
solo punto, sino en los barrios o macro sectores.  
 
   Por su parte el Concejal Sr. Zúñiga estima que los show 
deben ser en todos los barrios y no sólo en Labranza para no discriminar. 
 
       El Presupuesto considerado para juguetes se considera 
bajo para el número de menores de la comuna. 
 
   Con todas estas observaciones se acuerda revisar la 
propuesta de actividades municipales para replantearla al Concejo. 
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04.- ÁREA PROGRAMAS SOCIALES 
         Participan en este análisis el Director de Desarrollo  
Comunitario don Rolando Mansilla y la  funcionaria de esa Unidad doña 
Nancy Valdés. 
 
   El Presupuesto del área alcanza a M$ 1.254.761, que 
se distribuyen en 18 Programas, siendo las más relevantes de 
acuerdo a los montos involucrados : 
 

- Asistencia Social   M$ 330.336 
- Promoción Comunitaria         196.608 
- Adulto Mayor                   114.274 
- PRODER                      96.846 
- Emergencia Comunal           93.020 

 
HONORARIOS PROGRAMAS SOCIALES 
          Especial atención mereció el análisis de los Honorarios 
“21.04 cuyo monto estimado para el 2011 es de M$ 437.482. 
 
            El Concejal Sr. Vidal plantea que la Administración 
considere un Seguro Laboral para todos los trabajadores municipales, 
independiente de su condición contractual, como una señal de 
preocupación municipal hacia su personal. 
 
            Respecto del Programa de Estratificación Social la 
Concejala Sra. Sepúlveda  señala que hay muchos reclamos por la falta de 
criterios de algunos encuestadores, lo que provoca distorsión en las fichas, 
por lo que se requiere una capacitación para  uniformar criterios. 
 
          El Concejal Sr. Zúñiga plantea el tema de cómo mejorar 
el trabajo de los sectorialistas con las organizaciones sociales y vecinos 
porque hay antecedentes de mal trato de parte de algunos sectorialistas a 
personas e incluso problemas por consumo de alcohol, por lo que la 
Administración debe tomar en cuenta la adopción de medidas  al respecto. 
        La Concejala Sra. Sepúlveda agrega también el reclamo 
de un Club de Adulto Mayor contra un sectorialista que no los consideró en 
las actividades del Aniversario de este segmento en Labranza. 
 
        En relación a los sectorialistas, el Concejal Sr. Vidal 
señala no compartir la política municipal de tener este grupo de personas, 
porque se puede transformar en un claro proselitismo y favoritismo político, 
no porque tenga quejas en particular, sino por la percepción que tiene 
respecto del trabajo que realizan en los sectores vecinales que pudieran 
transformarse en riesgo como eventuales interventores políticos. 
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          Respecto del Programa Mujeres, el Concejal Sr. Vidal 
destaca la política de difusión contra la violencia hacia las mujeres que ha 
impulsado el gobierno, estimando que este Programa Comunal debe 
orientarse en esa línea. 
 
   Sobre el tema la Concejala Sra. Sepúlveda opina que la 
atención a la mujer está repartida en muchas Instituciones por lo que 
debiera centralizarse este tema en una sola instancia pública para 
racionalizar los programas y los recursos. 
 
          El análisis de los Programas Sociales se suspendió a las 
13:30 hrs. del Martes 16, dado que en la tarde de ese día se efectuó la 
Sesión Ordinaria correspondiente al tercer Martes del mes. 
 
MIÉRCOLES 17 DE NOVIEMBRE, 08:45 HRS. 
Continuación Análisis Programas Sociales. 
 
ORGANIGRAMA DIDECO 
   En primer término se presenta el Organigrama de la 
DIDECO para conocimiento de los Srs. Concejales, indicándose que se 
tramitará oficialmente vía modificación al Reglamento Interno. 
 
OBSERVACIONES A PROGRAMAS SOCIALES 
        Se plantea contratar un profesional para la oficina de la 
OMIL, que se encargue de contactarse con las Empresas para captar 
ofertas y demandas de trabajo, considerando el volumen y nivel que ha 
alcanzado esta Unidad. 
   En el PRODER, la Concejala Sra. Sepúlveda reitera 
considerar convenios con las Universidades para que efectúe análisis de 
suelos para ver el tipo de fertilizantes a usar y no perder recursos con 
fertilizantes que no les sirven a los pequeños productores. Estima también 
que se debe considerar un mayor aporte al sector rural para mejorar 
sustancialmente su calidad de vida a través de acciones concretas para el 
desarrollo  del sector. 
   En relación al Programa Ordenamiento Callejero, el 
Concejal Sr. Salinas sugiere que una vez terminado el Contrato de 
arriendo del Portal de la Araucanía el 30 de Junio de 2011, se retiren los 
módulos e implementación del local y se guarden en bodega para darles 
un nuevo uso, de manera de no perder esa inversión. 
 
   El Concejal Sr. Vidal sugiere una mayor consideración a 
los comerciantes ubicados en el local de calle General Mackenna que han 
respetado acuerdos y permanecido en el lugar preocupado de su futuro 
cuando concluya el arriendo de dicho local. 
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        Respecto a las Ferias Itinerantes, se estima necesario 
considerar el financiamiento para la compra de  baños químicos, toldos 
señal ética y una coordinación con Aseo y Ornato para la limpieza de los 
sectores. 
 
          En relación al funcionamiento de locales desde donde se 
instalaran comerciantes   ambulantes, el  Concejal  Sr.   Vidal    estima    
conveniente    la implementación de libros de reclamos y sugerencias para 
prever cualquier irregularidad en la venta de productos o servicios, de 
manera que los usuarios puedan denunciar oportunamente y se adopten 
las medidas que correspondan. 
 
05.- AREA PROGRAMAS RECREACIONALES 
          El Presupuesto del área alcanza a M$ 818.752, que se 
distribuyen en 4 Programas: 
 

- Deportivos Recreativos    M$ 170.167 
- Parque Estadio y Piscina           393.632 
- Estadios y Multicanchas           119.451 
- Gimnasios             135.502 

 
06.- AREA PROGRAMAS CULTURALES 
       El Presupuesto de esta área alcanza a M$ 510.162 y 
contempla los siguientes programas: 
 

- Teatro y Corporación Cultural   M$ 269.375 
- Bibliotecas Municipales            75.334 
- Museo Ferroviario P. Neruda          107.193 
- Sala Plaza de Armas                      23.140 
- Cultura en el Barrio                      35.120 

 
       Se    resalta   una   disminución  de  la   transferencia   
municipal   a   la Corporación Cultural, sin embargo ésta debe percibir los 
valores de las entradas al Teatro y un aumento en los  aportes del Banco 
BCI, que permitirán mejorar los gastos operacionales de ese Centro de 
Costos. 
         Sobre   el   tema, se   sugiere   considerar  el  arriendo  
del   Teatro  para Actividades externas, como Licenciaturas, Seminarios y 
otros eventos, para que sea otra vía de ingresos a esta área. 
 
        La Concejala Srta. Tuma, sugiere que las entradas a los 
ensayos de actividades al Teatro, sean repartidas principalmente a Clubes 
de Adultos Mayores, ya que los beneficiarios de las Juntas de Vecinos por 
horarios de trabajo, les es difícil asistir a estos ensayos. 
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HONORARIOS “SUMA ALZADA” (21.03) 
         El monto estimado para el 2011 asciende a M$ 342.675, 
para unos 40 profesionales aproximadamente. 
 
       En el análisis de los Honorarios 21.03 “suma alzada” se 
sugiere homologar las remuneraciones de acuerdo a las profesiones y 
funciones. 
         Se plantea también, la necesidad de una política para que 
las personas a honorarios puedan ir accediendo a la Planta Municipal 
considerando años de servicios. 
 
   Se plantea también  contratar un profesional de apoyo al 
Convenio con el Servicio de Impuestos Internos para mejorar la 
recaudación y un mejoramiento a los 4 funcionarios actuales. 
 
III.- PRESUPUESTO DEPTO. DE ATENCION A LA INFANCIA 
           Concurren a esta presentación, don Henry Ferrada, la 
Srta. Claudia Mansilla, el Sr. Carlos Mandel  y  la Sra. Elizabeth Inzunza. 
 
   El Presupuesto de esta área alcanza a M$ 1.603.857. 
Los ingresos principales son una subvención vía JUNJI por M$ 
1.498.930, destinada a financiar los Jardines Infantiles y Salas Cunas y  
una transferencia municipal de M$ 104.927 para financiar los gastos de 
los Convenios Integra y JUNJI y la gestión del Departamento de Atención 
a la Infancia. 
   El gasto más relevante es en Personal, por M$ 1.167.336 
y Bienes y Servicios por M$ 405.936.- 
 
   Para el 2011, se espera tener funcionando 25 Jardines 
Infantiles y Salas Cunas para atender  a unos 1.500 niños de la Comuna. 
 
IV.-  PRESUPUESTO DE SALUD MUNICIPAL 
   Concurren a la presentación el Director de los Servicios 
Incorporados, don Henry Ferrada, el Director de Salud Municipal don Hans 
Oppermann y los funcionarios de esa Unidad., Sra. Mónica Sánchez y Sr. 
Patricio Matus. 

         Hace la presentación el Director de Salud don Hans 
Oppermann. 

      En primer término hace una breve introducción acerca de 
los lineamientos generales y acciones del Departamento de Salud para el 
2011. 

       Las políticas municipales en Salud se orientarán en las 
siguientes líneas: 
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- Gestión para mejorar la percepción usuaria. 
- Avances en nuevos Establecimientos 
- Mejorar eficiencia 
- Nuevos Programas o Prestaciones 
- Convenios con Instituciones de Ed. Superior. 
- Enfrenta miento a situaciones críticas. 

 
         El Presupuesto proyectado para el 2011 en Salud, asciende a 
M$ 9.200.600 (nueve mil doscientos millones, seiscientos mil pesos) 

  
       Las principales partidas de ingresos son : 

- La transferencia municipal por M$ 600.000 
- Aportes percápitas por M$ 5.522.100, en base a una población 

inscrita de 167.800 personas. 
- Recuperación por Licencias Médicas por M$ 358.000 
- Aportes por Convenios Complementarios por M$ 1.531.000 
- Aportes Ley 19.378 por M$ 963.200. 

 
      Respecto de los gastos, la principal partida es en personal, por 

M$ 7.204.760, Bienes y Servicios por M$ 1.958.020 y Farmacia por M$ 
975.300 

 
        Entre las observaciones en esta área, se destacan las 

siguientes: 
- La Concejala Sra. Sepúlveda observa que en el Presupuesto no se 

consideraron recursos para mejorar las remuneraciones de los 
Médicos, observa también que el Presupuesto para Gastos en 
Farmacia es bajo, ya que siempre hay reclamos por la carencia de 
remedios en los Consultorios. 

 
        En todo caso, se explica que la falta de fármacos en 

algunos casos, no se debe a la falta de recursos, sino a que la Central de 
Abastecimiento del Servicio de Salud, no los tiene en su momento, y se 
deben comprar por Licitación a otras instancias, lo que provoca demora y 
aumento de precios. 
 
      Se reitera en todo caso, considerar estas quejas de los 
usuarios y tomar todas las medidas para que este tema tan sensible no 
provoque la preocupación de quienes acuden a solicitar la Atención 
Primaria de Salud y no reciben sus medicamentos por problemas de 
Administración de los recursos. 
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        También se reitera considerar la situación que afecta a 
los Psicólogos, respecto de la Asignación Municipal que han solicitado ser 
homologada a la Categoría A. 
 
V.- PRESUPUESTO CEMENTERIO 
         Se integra en esta parte de la exposición, el 
Administrador del Cementerio, Sr. Ricardo Pizarro. 
         El Presupuesto del área para el 2011, se estima en M$ 
379.198, inferior al año 2010 que era de M$ 418.762, en atención la que 
no se considera la transferencia municipal y  la puesta en marcha del 
nuevo Parque Cementerio, donde se esperan ingresos por concepto de 
Venta de Sepulturas y Derechos. 
        En relación a los egresos, las partidas más relevantes 
son el Gasto en Personal con M$ 230.290 y Bienes y Servicios en M$ 
144.308. 
        Finalmente, después de tres días de análisis de los 
Presupuestos Municipal, Educación, Salud Cementerio y Atención a 
la Infancia, concluyeron las reuniones de trabajo a las 16:50 hrs. del 
día Miércoles 17 de Noviembre de 2010 
  
RESUMEN FINAL 
         En consecuencia, faltando hacer algunos ajustes e 
indicaciones, de acuerdo a las observaciones surgidas durante el análisis 
del Anteproyecto de Presupuesto, la Propuesta del Presupuesto Municipal 
integrada para el 2011 es el siguiente: 
 

- PRESUPUESTO MUNICIPAL    M$ 22.761.595 
 

QUE SE DESGLOSA EN LOS SIGUIENTES GASTOS :  
- GESTION INTERNA      M$ 10.625.887 
- SERVICIOS A LA COMUNIDAD             9.200.863 
- ACTIVIDADES MUNICIPALES                           351.170 
- PROGRAMAS SOCIALES              1.254.761 
- PROGRAMAS RECREACIONALES     818.752 
- PROGRAMAS CULTURALES      510.162 

 
PRESUPUESTO EDUCACION    M$ 14.186.122 
PRESUPUESTO DE SALUD             9.200.600 
PRESUPUESTO CEMENTERIO      379.198 
ATENCION MENORES              1.603.857 
TOTAL PRESUPUESTO MUNICIPAL INTEGRADO           
48.131.372 
(CUARENTA Y OCHO MIL CIENTO TREINTA Y UN  MILLONES 
TRESCIENTOS SETENTA Y DOS MI PESOS) 
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INDICACIONES PRESUPUESTARIAS PROYECTO 2011 
        La Administración tomó debida nota de las 
sugerencias y observaciones recogidas en las reuniones de trabajo, 
para lo cual hizo entrega el día 7 y 13 de Diciembre de 2010 a los Srs. 
Concejales,de una serie de indicaciones al proyecto presupuestario 
2011, que a continuación se describen. 
 

 Incorporar a todo el personal a Honorarios del Municipio el 100% del 
costo de un seguro obligatorio para cubrir accidentes laborales 
presentado por la Administración. 
 

 Incorporación de un nuevo funcionario en el programa establecido en 
Convenio vigente con el SII para mejorar la recaudación, así como la 
revisión de las remuneraciones del personal existente a la fecha 
según lo informado por la Dirección de Administración y Finanzas.  

 

 Hacer todos los esfuerzos posibles por nivelar remuneraciones y 
honorarios de iguales profesionales en distintas funciones sin que 
esto signifique una rebaja en las remuneraciones u honorarios. 

 

 Incorporar todos los ajustes en materia de Honorarios que hubieran 
quedado deficitarios en el proyecto presupuesto 2011 y que 
actualmente (2010) cumplen labores para el Municipio. 

 

 Mejorar la capacitación para el personal responsable del aseo 
domiciliario de nuestra Comuna. 

 

 Creación de un monto destinado a subvención para entidades 
deportivas con la finalidad de dar cobertura a las demandas en 
materia de traslados en encuentros que actúen en representación de 
la Comuna, además de cubrir los gastos por premiaciones de 
finalización de temporadas. 
 

 Aumento en fondos para financiar estudios de suelos en los sectores 
rurales de la Comuna. 

 

 Aumentar el monto destinado a la compra de juguetes de navidad 
por déficit presupuestario entregado en el proyecto. 

 

 Incorporar monto para cubrir gastos de arriendos de baños químicos 
para cubrir proyecto de Ferias Itinerantes de la Comuna. 
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 Descentralizar en las distintas unidades o programas el presupuesto 
de publicidad y difusión. 
 

 Incorporar gastos de traslados al programa de adulto mayor, 
descentralizando la unidad de promoción comunitaria en dicho ítem. 

 

 Racionalizar los gastos por actividades municipales, tales como 
fiestas patrias, fiestas de fin de año, aniversario de Temuco, entre 
otras. 

          Recogidas todas estas indicaciones efectuadas por parte 
del Concejo Municipal, la Administración presenta las siguientes 
modificaciones al Proyecto Presupuestario 2011: 
 

A. AUMENTO EN PRESUPUESTO DE INGRESOS MUNICIPALIDAD 
            Se considera un aumento de M$ de acuerdo al siguiente 
detalle: 
 
03.01 DERECHOS ORDENANZA DE JUEGOS ELECTRÓNICOS
 M$47.000.- 
           Se considera un aumento en el presupuesto de ingresos 
producto de la futura entrada en vigencia de la Ordenanza de Juegos 
Electrónicos en actual tramitación por parte del Concejo Municipal. 
 

B. AUMENTO EN PRESUPUESTO DE GASTOS 
       Se considera un aumento de M$ de acuerdo al siguiente 
detalle: 
  
21 GASTOS EN PERSONAL 
21.03 HONORARIOS ASIMILADOS A GRADOS   M$9.700.- 
 

a) A solicitud de los señores Concejales, se hizo entrega por parte de la 
administración, el listado con los cargos y funciones requeridas para 
el funcionamiento durante el año 2011, y por ende la autorización 
respectiva de este Concejo Municipal. 

 

b) En acuerdo con el Concejo Municipal y la Administración se 
determinó que a contar del 1 de enero de 2011 se incorporará en 
todos los contratos a honorarios que efectúe la municipalidad un 
seguro de accidentes laborales de carácter obligatorio y de cargo a 
cada funcionario. Como una manera que este beneficio no signifique 
una rebaja en el monto de honorarios actualmente percibido  por los 
funcionarios, la Administración aumentará en idéntico valor los 
honorarios del mes de enero de 2011. 
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             El costo total de dicho seguro asciende a la suma de 1.4 

UF por cada prestador de servicio, siendo el monto total la suma de 
M$11.000.-  

        Para efecto de los honorarios del 21.03 la suma a pagar 
asciende a la cantidad de M$1.300.- correspondiente a 41 prestadores de 
servicios. 
 

c) Se determina suplementar en un monto total de M$8.400.- para 
incorporación de un nuevo profesional al Convenio con S.I.I. por la 
suma de M$500 mensuales y además el aumento de los honorarios 
por los servicios de los 4 profesionales ya existentes. (M$50 
mensuales c/u). 

 
21.04.04 PRESTACIONES DE SERV. – PROG. COMUNITARIOS  

M$36.930.- 
 

a) En acuerdo con el Concejo Municipal y la Administración se 
determinó que a contar del 1 de enero de 2011 se incorporará en 
todos los contratos a honorarios que efectúe la municipalidad un 
seguro de accidentes laborales de carácter obligatorio y de cargo a 
cada funcionario. Como una manera que este beneficio no signifique 
una rebaja en el monto de honorarios actualmente percibido  por los 
funcionarios, la Administración aumentará en idéntico valor los 
honorarios del mes de enero de 2011. 

 
              Para efecto de los honorarios del 21.04.004 la suma a 
pagar asciende a la cantidad de M$9.700- correspondiente a  365 
prestadores de servicios. 
 
b) Por parte de la Administración se presenta la siguiente indicación 
presupuestaria: 
 

 Incorporar en programa Feria Pinto, honorarios por la suma de 
M$9.200.-  

 Incorporar en programa Museo Ferroviario, honorarios durante 3 
meses por la suma de M$1.170.- 

 Incorporar en programa OMIL, honorarios por la suma de M$ 3.800.- 

 Incorporar en programa 24 horas Carabineros, honorarios por la 
suma de M$3.980.- 

 Incorporar en programa Discapacidad, honorarios por la suma de 
M$170.- 

 Incorporar en programa Habilidades para la Vida, honorarios por la 
suma de M$ 510.- 
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 Incorporar en Dirección de Turismo, honorarios por la suma de 

M$8.400.- 
 
22.09.999 OTROS ARRIENDOS     M$7.000.- 

             Se determina aumentar el presupuesto en la suma de 
M$7.000.- a fin de proceder al arriendo de una carpa para la “Campaña 
Permisos de Circulación 2011” efectuada por la Dirección de Tránsito. 
 
22.11.002 CURSOS DE CAPACITACIÓN    M$5.000.- 

           Se determina reforzar el Programa de Capacitación 2011 
para el personal municipal de las unidades de aseo y ornato y operaciones 
por un monto adicional de M$5.000.- 
  
24.01.005 TRANS. A PERSONAS JURÍDICAS PRIVADAS M$30.000.- 

           Se propone una asignación especial para otorgar 
subvenciones a las asociaciones de fútbol y ligas deportivas destinadas 
específicamente al financiamiento de premiaciones y traslados por 
encuentros deportivos en que la comuna de Temuco esté representada 
por la entidad beneficiaria, el monto propuesto asciende a la suma de 
M$30.000.- 
 
22.11.999 OTROS SERV. TÉCNICOS Y PROFESIONALES M$2.000.- 

          Se determina incrementar en la cantidad de M$2.000.- el 
Programa de Desarrollo Rural de la UDEL, para ser destinados en su 
totalidad a la contratación de estudios de análisis de suelos. Se evaluará la 
suscripción de un convenio al efecto con la Universidad de la Frontera. 
 
24.01.008 PREMIOS Y OTROS    M$13.000.- 
          La administración presenta una indicación destinada a 
aumentar el monto destinado a la compra de juguetes de navidad 2011 por 
la suma adicional de  M$13.000.- 
 
22.09.999 OTROS ARRIENDOS    M$10.000.- 
       Se solicita aprobar una indicación de la Administración 
destinada a suplementar la “cuenta otros arriendos” destinado al Programa 
Ferias Itinerantes 2011 de la DIDECO. La  propuesta asciende a la suma 
de M$10.000.- 
 
22.08.999 PERSONAL DE APOYO    M$19.200.- 
           La Administración presenta una indicación destinada a 
suplementar la “cuenta personal de apoyo” en Servicios Generales de la 
Unidad de Operaciones para mantener la dotación del año 2010 en el 
presupuesto 2011, por la suma de M$19.200.- 
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C.- DISMINUCIÓN EN PRESUPUESTO DE GASTOS 
          Se considera una disminución de M$ de acuerdo al 
siguiente detalle: 
 
         Se propone una disminución de los valores destinados a 
las siguientes partidas: 
 

 ACTIVIDAD DE FIESTAS PATRIAS   M$25.000.- 
o 22.08.011 EVENTOS (Show Artístico)  M$25.000.- 
 

 FIESTAS DE FINDE AÑO     M$30.000.- 
o 22.08.011 EVENTOS (Show Artístico)  M$30.000.- 

 

 OTRAS ACTIVIDADES VARIAS     M$20.000.- 
o 22.08.011 EVENTOS VARIOS           M$20.000.- 

 

 ANIVERSARIO DE TEMUCO (Actividades Varias) M$10.830.- 
o  22.08.011 EVENTOS      M$10.830.- 

 
    EL PRESUPUESTO DEFINITIVO SERÁ PRESENTADO EN LA 
SESIÓN DE CONCEJO MUNICIPAL DESTINADA AL EFECTO UNA VEZ 
CONOCIDA LAS VOLUNTADES DE LOS CONCEJALES ENLA 
PRESENTE SESIÓN DE LA COMISIÓN DE FINANZAS MUNICIPALES. 
 

 
         La propuesta de Indicaciones  fueron explicadas a los 
Srs. Concejales reiterándose las siguientes observaciones: 
 

        Ante la insistencia por la preocupación de la falta de 
médicos y medicamentos, que según lo informado por la Administración 
era un  problema de gestión,  la Presidenta de la Comisión Finanzas, Sra. 
Sepúlveda señala que en la realidad existe falta de médicos y de 
medicamentos y que la Administración debe hacerse responsable durante 
el año, de reparar esta situación que afecta a los sectores más 
necesitados. 

 
 

TOTAL AUMENTO DE INGRESOS (según indicaciones 
Concejo / Adm.) 

M$  47.000.- 

TOTAL AUMENTO DE GASTOS (según indicaciones 
Concejo / Adm.)   

M$132.830.- 

TOTAL DISMINUCIÓN DE GASTOS (según 
indicaciones Concejo / Adm.)  

M$  85.830.- 
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         En consecuencia, habiéndose  dado cumplimiento al 
análisis del Anteproyecto de Presupuesto 2011 y acogidas las indicaciones 
y adecuaciones señaladas precedentemente, con las observaciones 
señaladas, se propone aprobar la Propuesta de Presupuesto 
Municipal 2011 integrado como se indica: 
 

1.- PRESUPUESTO MUNICIPAL    M$  22.808.595 
 
QUE SE DESGLOSA EN LOS SIGUIENTES GASTOS :  
 

1.1.- GESTION INTERNA     M$ 10.650.887 
1.2.- SERVICIOS A LA COMUNIDAD             9.280.043 
1.3.- ACTIVIDADES MUNICIPALES       278.340 
1.4.- PROGRAMAS SOCIALES              1.269.241 
1.5.-PROGRAMAS RECREACIONALES      818.752 
1.6.-PROGRAMAS CULTURALES       511.332 
 
2.- PRESUPUESTO EDUCACION    M$ 14.185.888 
- ATENCION MENORES                              1.603.857 
 
3.-PRESUPUESTO DE SALUD                     9.200.600 
 
4.- PRESUPUESTO CEMENTERIO               379.198 

 
TOTAL PRESUPUESTO MUNICIPAL INTEGRADO         48.178.138           
(Cuarenta y ocho mil, ciento setenta y ocho millones ciento treinta y 
ocho  mil pesos). 
  
   La aprobación comprende los honorarios asimilados 
al ítem 21.03, la transferencia a la Corporación Cultural, los Proyectos 
de Inversión, las orientaciones globales y el PLADECO. 
 
   El Concejal Sr. VIDAL agradece a la Administración el 
haber considerado sugerencias planteadas por los Concejales, como por 
ejemplo cita que con el Concejal Sr. Aceitón solicitaron la incorporación de 
recursos para la participación de las Asociaciones Deportivas en eventos 
fuera de la Comuna y fue incorporado. 
 
   Agrega que desea dejar presente dos observaciones: 
 

a) Respecto de Publicidad y Difusión, deja constancia una vez mas de 
su oposición a la política que ha mantenido la Administración al 
respecto, estimando que es una partida excesiva. 
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b) Deja constancia también que merece destacar la solicitud de los 

profesionales Psicólogos del área de Salud, por lo que solicita se 
considere para el 2011 la posibilidad de reponer el monto total de la 
Asignación pertinente. Con los demás temas comparte lo indicado en 
los documentos correspondientes. 

 
La Concejala Srta. TUMA señala agradecer también la 

disposición de acoger las propuestas planteadas por los Concejales, 
sumándose a la preocupación de los Psicólogos, y que hubo un 
compromiso, que por razones de malos entendidos, no fueron 
considerados, agregando que no tiene mayores observaciones al 
Presupuesto que las ya analizados en las reuniones de trabajo. 

 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA señala hacer hincapié 
respecto de su preocupación sobre lo que sucede en los Consultorios en 
relación a la falta de horas médicas y medicamentos, porque a su juicio en 
la práctica faltan estos dos recursos, agregando que cualquier anomalía, 
como la falta de horas médicas o medicamentos durante el 2011, la 
responsabilidad es total y absoluta de la Administración.  Acoge también la 
observación del Concejal Sr. Vidal respecto de los Psicólogos, esperando 
se llegue a un acuerdo el 2011 con estos profesionales. 
 
   El Concejal Sr. DURAN agradece a la Administración la 
acogida a algunas indicaciones, esperando también una mejora en el área 
de Salud y Seguridad Pública. 
 
   Desea dejar constancia que se abstendrá en ítems 
relacionados con Publicidad y Difusión, que es el rubro donde se 
desempeña. 
 
   El Concejal Sr. SALINAS recuerda que en la 
Administración anterior se acordó nivelar sueldos de los Psicólogos con 
profesionales del mismo grado. 
 
   El Concejal Sr. ABDALA reconoce el hecho que la 
Administración acogió parte importante de solicitudes y observaciones, 
sumándose también a la preocupación por los Psicólogos y 
medicamentos, pese a que el Director de Salud expresó que era un tema 
de gestión, del que estima solucionar, esperando conocer próximamente el 
plan de cómo se abordarán estos requerimientos. 
 
   El Concejal Sr. ACEITON señala estar de acuerdo con la 
preocupación sobre los médicos y medicamentos. 
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   Estima que se debiera otorgar una asignación a las 
Matronas, Enfermeras y Nutricionistas y nivelar hacia arriba y no quitar un 
derecho ganado. 
 
   Finalmente, se somete a consideración del Concejo 
Municipal la Propuesta de Presupuesto Municipal 2011 integrado 
como se indica: 
 

1.- PRESUPUESTO MUNICIPAL    M$  22.808.595 
 
QUE SE DESGLOSA EN LOS SIGUIENTES GASTOS :  
 

1.1.- GESTION INTERNA     M$ 10.650.887 
1.2.- SERVICIOS A LA COMUNIDAD             9.280.043 
1.3.- ACTIVIDADES MUNICIPALES       278.340 
1.4.- PROGRAMAS SOCIALES              1.269.241 
1.5.-PROGRAMAS RECREACIONALES      818.752 
1.6.-PROGRAMAS CULTURALES       511.332 
 
2.- PRESUPUESTO EDUCACION    M$ 14.185.888 
- ATENCION MENORES                              1.603.857 
 
3.-PRESUPUESTO DE SALUD                     9.200.600 
 
4.- PRESUPUESTO CEMENTERIO               379.198 
TOTAL PRESUPUESTO MUNICIPAL INTEGRADO         48.178.138           
(Cuarenta y ocho mil, ciento setenta y ocho millones ciento treinta y 
ocho  mil pesos). 
   La aprobación comprende los honorarios asimilados 
al ítem 21.03, la transferencia a la Corporación Cultural, los Proyectos 
de Inversión, las orientaciones globales y el PLADECO. 
 
   La propuesta se aprueba por unanimidad de los 
presentes. 
   Hace la presentación de las siguientes propuestas en 
forma directa el Administrador Municipal don Sergio Nuñez. 
 
I.- MODIFICA DESTINO ESPECIFICO PROYECTO FONDEVE 
   La Agrupación Folclórica Ruta Mayor se adjudico un 
proyecto Fondeve que consiste en un viaje a la Isla de Chiloé, solicitando 
se les autorice la rendición de gastos que efectuaron durante el mes de 
Diciembre y no en la fecha que originalmente postularon. 
   Analizada la solicitud no hay observaciones, 
autorizándose la modificación de los plazos señalados. 



 22 

 
II.- DONACION DE 10 LITERAS 
   Se solicita autorización para proceder a donar 10 literas 
dadas de baja del Depto. Educación, para ser donadas e igual número de 
familias del Campamento Ribereño de Villa Cautín que sufren de 
hacinamiento, según informe social que avale la situación socio-económica 
del grupo. 
   Analizada la propuesta no hay observaciones, y en virtud 
de lo señalado en el artículo 65 letra e) de la Ley 18.695, se autoriza la 
donación de las especies señaladas. 
 
III.- SUBVENCION 
   La Administración propone otorgar una subvención por $ 
400.000.- a la Agrupación de Loteos Irregulares de Temuco, para que una 
delegación de 45 dirigentes viajen a Santiago y Valparaiso a conocer 
lugares patrimoniales y culturales, como el Congreso Nacional y la Casa 
de Moneda. 
   El recurso será destinado a financiar el traslado del 
grupo. 
 
   Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
 
IV.- MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 42, POR M$ 38.832.- 
   El Proyecto “Construcción Urbanización Bandejón N° 3 
Feria Pinto” fue postulado por la Municipalidad de Temuco a 
financiamiento del Fondo Nacional de Desarrollo Regional del Gobierno 
Regional de la Araucania, llamándose a licitación correspondiente. 
 
   Evaluadas las ofertas se concluyó que la que se 
adjudicaba la obra presentaba una oferta económica más alta del monto 
total aprobado por el Gobierno Regional, por lo tanto la Municipalidad 
solicitó suplementar los recursos aprobados originalmente de acuerdo a lo 
requerido para adjudicar la propuesta.  Esta solicitud fue enviada por el 
Intendente al Consejo Regional que a la fecha no ha sido aprobada el 
CORE. 
   Obtenida la aprobación, con los documentos que 
respaldan la asignación de recursos, el Municipio elaborará los 
antecedentes correspondientes para la adjudicación de las obras al 
oferente que presentó la propuesta más conveniente.  Por lo cual el 
Municipio, en el caso de no ser aprobada la modificación, deberá financiar 
la diferencia (M$ 38.832) para la correcta ejecución de las obras. 
   Por ello se propone aprobar la siguiente Modificación 
Presupuestaria, para dispone de los recursos y adjudicar la propuesta 
dentro del año presupuestario. 
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   Si se reciben los recursos del nivel Regional, se dejará 
sin efecto esta Modificación. 
 
   El detalle es el siguiente: 
 

MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 42/2010 

     EN PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$)       0 

A.   AUMENTO 0   

13.03.05.002   Casino de juegos   38.832 

          

EN PRESUPUESTO DE GASTOS (M$)         

C.   AUMENTO 38.832   

31.02.004.999 04.01.05 
Obras civiles sin 
distribuir   38.832 

          

 
   Sometida la propuesta se aprueba por unanimidad. 
 
V.- MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 43 
   La propuesta tiene por finalidad suplementar el 
Presupuesto de Gastos para destinar recursos para el pago por 
cumplimiento de sentencia ejecutoriada, que corresponden al 
reconocimiento presupuestario de fondos retenidos en cuenta de terceros, 
en espera de su resolución. 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 
PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$) 
AUMENTO   70.000 
08.99  07.01.02 OTROS INGRESOS CORRIENTES 70.000 
 
PRESUPUESTO DE GASTOS (M$) 
AUMENTO   70.000 
26.02  07.01.02 COMPENSACIONES POR DAÑO A 3° 
     Y/O A LA PROPIEDAD   70.000 
 
   La propuesta no presenta observaciones, aprobándose 
por unanimidad. 
 
VI.- CONGRESO DE MUNICIPALIDADES 
   Finalmente el Administrador Municipal solicita apoyo al 
Concejo para la postulación de este Municipio a la realización del 
Congreso Nacional de Municipalidades en el mes de Abril 2011, existiendo 
pleno respaldo a esta postulación. 
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VII.- PATENTE DE ALCHOLES 
   Hace la presentación el Director de Adm. y Finanzas, don 
Rolando Saavedra. 
 

- Solicitud de Patente de Restaurante Diurno y Nocturno, presentada 
por SOCIEDAD COMERCIAL Y GASTRONOMIA FUSION SPA, con 
domicilio comercial propuesto en Av. Alemania N° 0945, local 4. 

 
           En el sector no existe Junta de Vecino, pero el informe de 
Seguridad Ciudadana señala que el local se encuentra emplazado en el 
entorno de los locales del Casino Dreams y cumple con todas las 
exigencias de Obras y de alcoholes.  Además menciona que requiere de 
15 estacionamientos y cuenta con 600 espacios aproximadamente. 
 
   El Concejal Sr. VIDAL señala sorprenderle lo diligente 
que ha sido el Concejo para resolver solicitudes de la Empresa que 
administra el Casino Dreams y locales del entorno, pero no hay 
contrapartida para responder a requerimientos que se le han hecho. 
 
   Recuerda haber solicitado la instalación de un Semáforo 
en Recreo con Inglaterra, lo que aún no se materializa.  La calle Recreo en 
ese sector no tiene veredas o están deterioradas y se acumula agua y 
basura permanentemente.  El área verde frente al Casino por Recreo, se 
ha transformado en un lugar de consumo de Bebidas Alcohólicas y no hay 
preocupación del personal de Dreams por ejercer un control en el lugar. 
 
   Con motivo de esta solicitud desea insistir en exigir una 
mayor preocupación a esa Empresa por la ciudad y vecinos del entorno.  
También en la necesidad de instalar el referido Semáforo. 
 
   El Administrador Municipal Sr. Nuñez informa que la 
Administración tomó las precauciones del caso y le exigió a la Empresa 
que para otorgar esta Patente tenía que regularizar los temas pendientes 
con el Municipio, entre ellos no sólo el Semáforo señalado, sino otro en 
Inglaterra con Andes, exigiéndole una garantía de 40 millones de pesos, 
de manera que si en 30 días no construyen dichos Semáforos, lo hace el 
Municipio con cargo a esa garantía.  Respecto de las veredas y jardines se 
tomó nota para tomar las acciones que correspondan. 
 
   El Concejal Sr. DURAN señala alegrarse por esa 
determinación, observando el tema de los estacionamientos, ya que todos 
los locales argumentan contar con una cantidad suficiente, pero esos 
espacios sin ocupar también son para las actividades del Casino, 
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   La Concejala Srta. TUMA señala llamarle también la 
atención que este local disponga de los estacionamientos del Casino, 
consultando si tiene contrato de arriendo por esto y si serán gratuitos para 
los usuarios. 
   El Sr. Nuñez señala que los Estacionamientos tienen un 
solo rol y cumplen con la normativa para cada uno de los locales que 
forman parte de ese rol.  La normativa municipal es poco restrictiva y no 
exige el número razonable que debiera ser.  Sobre el pago o no, hay un 
vacio legal en estos casos y en su opinión se autorizaría que fueran 
pagados, porque de otra manera el Municipio no podría cobrar 
parquímetros en la vía pública.  Si el Municipio cobra por estacionar en la 
vía pública porque un particular en este caso no podría hacerlo.  Pero si 
hay consumos en los locales se podría rebajar los valores por 
estacionamientos. 
 
   Finalmente sometida la solicitud de Patente de 
Restaurante Diurno y Nocturno, presentada por la SOCIEDAD 
COMERCIAL Y GASTRONOMIA FUSION SPA, se aprueba por 
unanimidad. 
  
VIII.- RECONOCIMIENTO 
   El Sr. ALCALDE señala que la Municipalidad de Temuco 
en esta sesión del Concejo Municipal quiere reconocer la valerosa acción 
en defensa de los alumnos de la Escuela Caupolican por parte del Auxiliar 
del Establecimiento Educacional don Fernando Zúñiga Sáez, que el 
Martes 23 de Noviembre defendió a una alumna del Octavo Básico de ser 
violentada por una persona de sexo masculino en el ingreso al 
Establecimiento Educacional, a quien posteriormente derivaron hasta la 
Comisaria para su control de identidad. 
 
   Por ello, se le hace entrega de un Galvano en 
reconocimiento a ésta acción meritoria. 
 
 
IX.- AVENIMIENTO 
           Hace la presentación el Asesor Jurídico, don Juan de 
Dios Fuentes. 
 
              Se solicita autorizar al Alcalde para arribar a un 
avenimiento con el Sr. Juan Carlos Rivas Cuevas, y asi precaver un 
eventual litigio por accidente sufrido por dicho ciudadano al interior del 
Jardín Infantil “Parque Costanera”. 
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   La Municipalidad de Temuco se compromete a pagar la 
suma única y total de $ 150.000.-, Impuestos incluidos, por concepto de 
indemnización por los daños causados.  Asumir el costo de la atención 
médica inmediatamente posterior al accidente y eventuales gastos 
médicos y daños que sean consecuencia directa y necesaria del 
accidente, calificados por un profesional del Depto. Salud Municipal y con 
un tope de $ 1.000.000.- (Un millón de pesos). 
 
   Por su parte el Sr. Rivas Cuevas renunciará a ejercer 
cualquier tipo de acción judicial en contra del Municipio por estos hechos, 
sea esta civil, penal o administrativa. 
 
   La propuesta no presenta observaciones, aprobándose la 
autorización señalada. 
 
6.- AUDIENCIA PUBLICA “CONSEJO LOCAL DE DEPORTES” 
   Hizo la presentación el Presidente del Colodep, don 
Marcelo Venegas R. 
 
   Copia de lo exposición se entregó a los Sres. Concejales 
y detalle de la misma se anexa al original del Acta. 
 
7.- VARIOS 
SEMINARIO DE DEPORTES 
   El Concejal Sr. ACEITON señala que la Asociación 
Chilena de Municipalidades ha organizado un Seminario sobre Deportes 
en Santiago, señalando la conveniencia que algún funcionario relacionado 
con el tema puede participar y un Concejal que también quisiera participar. 
 
   El Administrador Municipal Sr. Nuñez señala que se 
recibió oportunamente la invitación y viajará en representación del 
Municipio el Gerente de Recintos Deportivos don Claudio Valdivia quien 
expondrá mañana en la tarde sobre la política deportiva de este Municipio. 
 
SERVICIOS DE EMERGENCIA 
   El Concejal Sr. VIDAL señala que con motivo del Paro de 
Funcionarios, se informó a los Concejales que se iba a contratar un 
servicio de Emergencia para el retiro de basuras.  Al respecto señala que 
recorrió hoy el sector Laraquete y la cantidad de basura en la calle es 
impresionante, deduciendo que en ese y otros sectores poblacionales no 
se ha hecho retiro de basuras en emergencia, cosa que se ha hecho en el 
Barrio Inglés, como ha podido constatar.  Por ello solicita equidad en esta 
política, porque las mayores posibilidades de riesgo sanitario es en los 
sectores de más escasos recursos. 
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   En segundo término, reitera se le dé respuesta a su 
petición de informe de horas extraordinarias que no le ha llegado. 
 
   Sobre el punto, el Administrador Municipal indica que el 
informe fue entregado a los Sres. Concejales en la discusión del 
Presupuesto.  En todo caso le hace entrega de una copia de dicho 
informe. 
 
UNION COMUNAL JJ.VV. 
   El Concejal Sr. SALINAS señala que vecinos de Labranza 
están gestionando la creación de su Unión Comunal, porque no se 
identifican con las otras dos Uniones Comunales existentes en Temuco, 
por el tema geográfico principalmente y porque anhelar tener un cuerpo 
colegiado que los represente en el sector. 
   Por ello solicita un informe para ver que requisitos 
requieren para lograr constituir una Unión Comunal en Labranza. 
 
   El Sr. ALCALDE dispone que el Secretario Municipal 
tome nota de este planteamiento, en orden en estudiar la factibilidad de 
una Organización de esas características para Labranza. 
 

TERRENO PARA COMPLEJO DEPORTIVO 
   El Concejal Sr. SALINAS informa que las siguientes 
Organizaciones Sociales apoyan la compra de los terrenos necesarios 
para el Complejo Deportivo de Labranza: 
    
1.- Junta de Vecinos Labranza Centro 
2.- Junta de Vecinos Labranza Poniente 
3.- Junta de Vecinos Las Lomas de Labranza 
4.- Junta de Vecinos Los Altos de Labranza 
5.- Junta de Vecinos Los Jardines 
6.- Junta de Vecinos El Bosque 
7.- Junta de Vecinos Los Rieles del Sur 
8.- Junta de Vecinos Los Lagos 
9.- Junta de Vecinos El Alamo 
10.-Junta de Vecinos Los Altos de San Isidro 
11.-Junta de Vecinos Conavicoop 
12.-Junta de Vecinos Los Castaños 
13.-Junta de Vecinos Los Sembradores 
14.-Junta de Vecinos Los Pinos 
15.-Junta de Vecinos Los Apóstoles 
16.-Junta de Vecinos Villa Ilusión 
17.-Junta de Vecinos Los Fundadores 
18.-Club Deportivo Labranza 
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19.-Club Deportivo Unión Santa María 
20.-Club Deportivo Escuela Fútbol Villa El Bosque 
21.-Club Deportivo Los Rieles Sur 
22.-Grupo de Gimnasia San Isidro 
23.-Grupo de Gimnasia Labranza Sport 
24.-Grupo Gimnasia Los Pioneros 
25.-Grupo Gimnasia El Renacer del Fénix 
26.-P.M.I. Carita Feliz 
27.-Escuela de Lenguaje Amancay 
28.-Jardín Infantil Casita del Bosque 
29.-Taller Laboral Las Mosqueteras 
30.-Taller Laboral San Isidro 
31.-Taller Laboral Las Gacelas 
32.-Grupo Folclórico San Isidro 
33.-Grupo Folclórico Corraleros de Labranza 
34.-Club de Huasos 
35.-Club Folclórico Espuelas de Plata 
36.-Grupo Folclórico Nuestras Raíces 
37.-Centro de Padres Escuela Municipal 
38.-Banda de la Escuela Municipal 
39.-Amigos del Gimnasio y la Cultura de Labranza 
40.-Bomberos 
41.-Scout 
42.-Comité Villa Oriente 
43.-Comité Mon Repoz 
44.-Club de Adulto Mayor La Nueva Esperanza 
45.-Club Samurai Héctor Medina Molina 
46.-Antumawida (Red de Asistencia Social para enfermos con Sida) 
47.-Escuela Fútbol Labranza 
 
   Agrega que el apoyo está respaldo con documento 
financiados y timbrados por sus Dirigentes. 
 
   Señala que los dirigentes esperan que los Sres. 
Concejales puedan constituirse en terreno para que se formen una 
impresión clara y tomar la mejor decisión sobre el tema.  A sugerencia del 
Administrador Municipal se acuerda que el Concejal Sr. Durán, Presidente 
de la Comisión Deportes, coordine la visita de los Concejales al sector. 
 
EXTRACCION DE BASURA 
   El Concejal Sr. DURAN opina que el trabajo de la 
recolección de Basuras debiera ser un tema sensible para los dirigentes 
gremiales, por lo que se debieran considerar turnos éticos y así se lo 
planteó al dirigente Sr. Eduardo Silva. 
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   Estima también la conveniencia que el Municipio 
considere para futuro una cantidad de camiones necesarios para 
externalizar el servicio, considerando que en situaciones de paro los 
vehículos puedan seguir trabajando y no dependan solo de la conducción 
de funcionarios municipales. 
  
   La Concejala Sra. SEPULVEDA se refiere también al 
tema, reclamando de la Administración que ha faltado una mayor 
preocupación y recursos para enfrentar esta emergencia.  Recorrió el 
sector Santa Rosa y Amanecer y se nota que no ha habido recolección de 
basuras ningún día.  Hay un tema de emergencia sanitaria esperando que 
el Director de Salud se haya preocupado de ese tema, porque están 
llegando roedores, malos olores y se puede considerar la situación como 
una emergencia sanitaria. 
 
   Reitera que la Administración debiera buscar la manera 
de enfrenar estas situaciones y tener un Plan de Contingencia. 
 
   Sobre el tema el Administrador Municipal, Sr. Nuñez 
expresa que se ha hecho todos los esfuerzos posibles para enfrentar el 
problema.  Hoy hay 12 camiones trabajando.  Un punto de quiebre son los 
portacontenedores, porque no hay en el mercado y traer de afuera demora 
de varios días dejarlos operativos.  Agrega tener un cuadro destacándose 
todos los sectores de la ciudad donde se está trabajando y hará llegar la 
minuta de estos trabajos para conocimiento de los Sres. Concejales. 
 
 

SINTESIS Y ACUERDOS DE SOLICITUDES 
 
 
1.- Se aprueba el Presupuesto Municipal integrado 2011 por la suma de 
M$ 48.178,138.- 
 
2.- Se modifica destino específico de Proyecto Fondeve de Agrupación 
Folclórica Ruta Mayor. 
 
3.- Se aprueba donación de 10 literas a Comité del Campamento Ribereño 
de Villa Cautín. 
 
4.- Se autoriza Subvención por M$ 400.- a la Agrupación de Loteos 
Irregulares. 
 
5.- Se aprueban Modificaciones Presupuestarias: 
- N° 42, por M$ 38.832.- y N° 43, por M$ 70.000.- 
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6.- Se aprueba Patente de Restaurante Diurno y Nocturno de SOC. 
COMERCIAL Y GASTRONOMIA FUSION S.P.A. 
 
7.- Se otorga reconocimiento a Auxiliar Escuela Caupolicán don Fernando 
Zúñiga. 
  
8.- Se autoriza Avenimiento Extrajudicial con el Sr. Juan Carlos Rivas C. 
 
9.- El Concejal Sr. Salinas solicita informe para constitución de Unión 
Comunal de JJ.VV. en Labranza y reitera apoyo de Organizaciones 
Sociales para compra de terreno para Complejo Deportivo. 
 
10.- El Concejal Sr. Duran plantea considerar turnos éticos y necesidad de 
externalizar Servicio de Camiones Recolectores. 
 
11.- La Concejala Sra. Sepúlveda reclama falta de una mayor 
preocupación para enfrentar emergencia en extracción de basuras y 
adopción de medidas ante eventual emergencia sanitaria. 
 
 
   Siendo las 16:55 hrs. se levanta la sesión. 
 
DAT/jso. 
  
 
   


